

# 社説

## 新局面の水俣病補償問題

水俣病補償解決をめぐる調整しながら論議を尽くしたうえで、委員会はこれをあつせんする第三者機関の設立を決めて、いま発足の準備を進めている。一方、これに全面委任するのをめらう患者家庭互助会員の一部は、チツソに自主交渉を申し入れていたが、会社は拒否の回答を出した。このためここ数日中に、裁判による解決を求めるものとみられている。水俣病補償問題は、こうして二つの動きがはつきりしてきたわけで、事態は新しい局面を迎えたといえよう。

第三者機関はことし一月、互助会の要望をこれに対しチツソは承認したもの、互助会内には全面一任についての疑問が生まれ、二つの意見が対立した。そして内部調整も出来ず、このほど会員九十人のうち五十四人が、確約書の提出をしたというのが、これまでのいきさつである。

### 意見対立を生んだもの

意見対立の原因は原文内容にある。すなはち「結論には異議なく従う」の表現をめぐり、一部のものは「結論に無条件で従え」ということは、あつせんではなく仲裁であり、あとで文句が言えない」として全面一任をちゅうちょした。そして補償解決の道を、チツソと引き受けたときの委員の人選についてはじめ、双方からよく事情を聞き、また双方の意見を

て対立した。そして第三者機関への一任を決めて、確約書を「お願い」と改めて、陳情に及んでわけである。が出てきた結論には異議なく従うことを確約します」つまり委員会選の全面一任と、その結論は異議なく従うことの確約を求めたものである。

これに對しチツソは承認したもの、互助会内には全面一任についての疑問が生まれ、二つの意見が対立した。そして内部調整も出来ず、このほど会員九十人のうち五十四人が、確約書の提出をしたというものが、これまでのいきさつである。

第三者機関のあつせん方式について、関係者に十分納得のいくような説明が、果たされることは多いといわれるが事情が異なればその主張も異なつてくるのは当然であろう。こうして互助会は確約書提出組と、いわゆる自主交渉組の二つに分かれることになったが、補償解決を目指し合意がそれぞれ自分の意思で、善と信ずる道を選んだ以上、われわれは二つの道もまたやむなしと考えるのである。

「お前たちがあつせんしてやる」といった水俣病補償問題は、いま新局面を迎えた見下すような態度でなく、眞情のこもった態度が厚生省側にあつたならば、確約書提出をめぐって意見が二つに割れることもなかつたが、第三者機関といい、裁判といい、それどころかあつせんや公審裁判の先例となるだけ

こと、ここでわれわれが遺憾に思つことは、確約書をめぐる厚生省の態度である。なるほど政府が第三者機関をつくり、問題解決へ努力することには、あくまで責任をもつて結論を出されるからには、あくまで責任をもつて結論を出されるとが、委員会選はスピーディーに、しかも

これが対し他のものは「すでに会社と四回も交渉している。それでまとまらなかつたから、ただいままでの過程で委員が当事者たるに、関係者は公正かつ慎重な行動をとつてほしい。また社会も、互助会両派の心情を理解するとともに、地域の中で暖かく見守つて

いくヒューマンな態度をとることが望ましい」と思うものである。

ら、國に頼んだのだ。いまさら振り出しに戻

よくわかる。

しかしながら互助会というものは、底深い悩みを持つ人々である。したがつて確約書の面に、彼らを刺激するような表現は出来うる限り避けるべきであった。文面を見ると、まさに憤りや憤りを持ちつつ、身体障害の児性、死じとそれ異なる、また三十四年間のいきさつである。

自主交渉組が今後裁判の道を選ぶことは必ずある。訴訟は国と会社を相手どり、損害賠償と慰謝料を請求することになるものとみられる。行政機関で解決を得つか、司法機関で解決を得つか、道は異なつても、両派に恂り切れぬ気持ちをいたるものもあつたといわれる。

がみられることは、なんとも気持ちのせい

も全面的に協力して、あつせんが早急になされることを希望する。